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Église protestante Luthéro-Réformée de Toulon 
Temple : 22 bis rue Picot /  : 5 bis rue d’Antrechaus 

LE RELAIS 
Printemps 2022 

 

Pasteurs :  Silvia ILL, Tél : 06.30.49.52.24, courriel : silvia.ill.kempkes@gmail.com 
Christian BADET, Tél : 06.14.03.20.12, courriel : pasteurhyeres@gmail.com 

Président du conseil presbytéral : Christian PAPIRER, Tél : 06.43.73.28.61, courriel : christian.papirer@mailo.com 
Trésorière : Martine CHOLLET, Tél : 06.88.07.29.00, courriel : eplrt2012.antrechaus.83@gmail.com 

IBAN: FR76 3007 7049 1713 2558 0020 015 
Pour un don en ligne : https://www.eglise-protestante-unie.fr/toulon-p60443/don 

Site internet : www.protestants-toulon.fr 
 

Cultes au Temple tous les dimanches à 10 h 15 

PAQUES 

 

Chemin de Pâques 
(récit libre d’après l’évangile de Matthieu*) 

Jésus entre à Jérusalem et le peuple crie victoire, acclame son héros, le voit en roi, triomphant de 

l’ennemi, celui qui rétablit la justice dans l’Histoire, le maître du destin des autres peuples, eux-mêmes ses 
élus… 

Ils sont déconnectés, hélas, pas de réseau depuis quelques temps. On se conforte mutuellement dans 
ses idées, l’oreille tendue vers le discours sur la chaine officielle. Il faut reconnaître que son arrivée dans la 
ville est fortement médiatisée. La foule est déchainée : « Le voici, notre roi ! » 

Quelques voix se font entendre, affirmant qu’il n’est pas ainsi, que son projet est autre, que leur 
écoute est faussée sous l’influence d’un média unique, qu’ils s’enferment dans leurs fantasmes… En plein 
journal télévisé, une certaine Marie-Madeleine a brandi une pancarte avec l’inscription : « Changez de 
regard ! » Evidemment, on court des risques en se référant à cet incident. 

« N’avait-t-il pas appelé lui-même à un changement de regard ? » renchérissent deux voix. Aucune 
caméra n’est braquée sur les deux aveugles qui ont l’air de se chercher des ennuis. Evidemment, ce sont des 
aveugles ! Vaudrait mieux les enfermer tout de suite pour qu’ils ne dérangent plus l’ordre public et se 
prémunir contre ce genre d’agissements par une loi ! Mais voyons, Jésus sort du cortège triomphal ! S’arrête 
même. Engage un dialogue avec eux. Certains disent qu’on l’a vu chasser les marchands du Temple pour y 
faire entrer des aveugles et des boiteux. Quel intérêt a-t-il pour ces marginaux ? Et écoutez seulement leur 
conversation : 
- « Que voulez-vous que je fasse pour vous ? » 
- « Fais que nos yeux puissent voir ! » 

Quand elles grimpent le chemin rocailleux vers la grotte, leurs 

regards sont voilés. Tout a été détruit dans l’éclat d’une violence 
indicible ! Tous se sont dispersés, la peur au ventre. Douleur et 
tristesse. Comment vivre désormais sans lui ? 

Elles tâtonnent comme deux aveugles, sans horizon. Juste 
quelque chose au-dedans d’elles qui les pousse à avancer… 

Ce qui s’est passé reste indicible… 
Mais il restera à jamais gravé en elles le bouleversement 

devant le tombeau vide, accompagné d’un grondement au loin. Les 
bombes, un tremblement de terre… 

Au-dedans d’elles, cette voix qui résonne toujours : « N’ayez pas peur » 
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Leurs yeux se sont ouverts à la confiance et la joie. Vraiment, là où elles voyaient la mort, Dieu agit 
en force de vie ! 

« Il nous précède sur le chemin, au pays des Vivants » annoncent-elles aux disciples tapis dans leur 
cachette, mais soudain ravivés. 

Et, pensant aux deux aveugles qu’ils avaient croisés, ils comprennent : 
A ceux qui le cherchent de tout cœur, il sera donné de voir le Sauveur. Sur eux, la lumière de la 

résurrection brille déjà. 
(*pour lecture : Matthieu 20, 29-34 ; 21, 12-17 ; 28, 1-10) 

JOYEUSES PAQUES ! 
Silvia ILL 

 

Le dimanche 26 juin 2022, notre Fête de paroisse se prépare autour de Britta, toutes les bonnes volontés 
sont les bienvenues.          Venez nombreux 

 

NOTRE AG 2022 ET NOTRE PROJET D’EGLISE 
 

Il y a deux moments forts dans une année de président de conseil presbytéral : il s’agit du culte de la 
cité et de l’assemblée générale. 

Cette seconde échéance a pris cette année une orientation particulière puisque si le conseil, par la 
voix de son président, rendait compte de ses réalisations, il posait aussi des questions sur l’avenir. 

En effet, si la communauté est légitimement intéressée par les actions passées, reflets de la 
gouvernance du conseil, il est aussi essentiel de formuler des projets. Des projets que la transformation de 
la conciergerie en salles paroissiales peut rendre réalisables. 

Nous disposerons à terme d’une salle de réunion au rez-de-chaussée avec une cuisine et des 
sanitaires. 

A l’étage, nous aurons un bureau ainsi qu’un petit salon d’accueil qui pourra aussi servir 
d’hébergement ponctuel pour un stagiaire ou un proposant. 

De nouvelles perspectives, donc, pour la paroisse. 
Les actions déjà existantes, notamment à travers notre partenariat avec les associations, pourront 

prendre de l’ampleur, et d’autres seront imaginées ; mais nous espérons surtout que la communauté tout 
entière, comme vous qui nous lisez, s’approprie ce lieu pour le rendre vivant, dynamique et convivial. 

Ce sera un outil pour nous ouvrir plus sur la cité, améliorer notre visibilité et notre présence. 
Christian Papirer 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                         Une architecture à conserver                        De nombreux travaux à effectuer 

Le projet vous intéresse, voulez-vous rejoindre à terme l’équipe qui se chargera des finitions (Peinture, 
petit bricolage, ameublement et décoration) une fois que les gros travaux effectués par la mairie seront 
terminés ? 

Si oui, merci de vous faire connaitre auprès du pasteur ou du Conseil Presbytéral. 
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L’IMPORTANCE DE LA VISITE, COMMENT S’Y PREPARER, S’Y FORMER, S’AMELIORER ? NOS VISITEUSES TEMOIGNENT 

A ce jour, elles visitent en face à face ou par téléphone uniquement des paroissiens qui, pour la 
plupart, ne peuvent plus ou difficilement se déplacer. Certains des « visités » apprécient à travers une visite 
téléphonique de garder ce lien direct et convivial avec la paroisse en complément de leur lecture (pour 
ceux qui peuvent encore le faire) du Relais, d’Echanges ou de la feuille du mois. D’autres plus isolés 
attendent avec impatience ce moment de partage où ils peuvent évoquer leurs soucis, « parfois nous prions 
ensemble l’Eternel en qui nous confions notre vie » souligne Chantal. Les réunions de formation entre 
visiteurs permettent de confronter nos expériences et de nous enrichir mutuellement. 

Lors de la journée sur le thème de la visite qui a eu lieu le 29 janvier au centre Azur, regroupant 
environ 25 participants venant des consistoires Arc phocéen, Alpes Pays d’Aix et Côte Varoise, il y a eu une 
alternance entre conférence (Elian Cuvillier) et partage d’expérience autour d’un récit d’une visite 
particulièrement marquante. Le travail approfondi sur l’écoute a fortement intéressé Chantal. Mireille a 
apprécié la répartition entre conférence accessible à tous et échanges en petit groupe (même si les 
participants étaient plutôt des visiteurs à l’hôpital), elle en retient l’impératif d’être VRAIMENT présent 
avec une écoute active, quitte à remettre une visite si on ne se sent pas dans cet état d’esprit le jour prévu. 

Elle s’appuie sur les pasteurs et aumôniers pour avoir un soutien, un conseil pratique, une 
recommandation lorsqu’elle doit répondre à une attente spécifique d’une des personnes qu’elle visite 
comme une demande de lecture biblique. Mireille, riche d’une longue expérience du contact avec les 
personnes âgées et les malades, résume sa façon d’être ainsi : attention dans l’écoute, chaleur d’un sourire 
et présence dans l’échange, pour elle c’est un acte, voire un don pour la visite qu’on améliore avec le temps 
et l’expérience. Il faut savoir s’adapter à l’autre, rester positive mais sans excès, être disponible pour rendre 
quelques services en complément de la visite. 

Elle a développé une action originale : elle propose de recréer du lien entre des paroissiens amis de 
longue date qui ne peuvent plus se déplacer seuls de chez l’un à chez l’autre, elle fait ainsi « le taxi » afin 
de permettre de belles retrouvailles entre deux ou trois personnes qu’elle visite. Elle fait parfois aussi 
quelques visites à l’improviste et c’est souvent un moment joyeux et inattendu plutôt qu’une visite 
protocolaire. Un sourire et un merci sont leur « récompense », ne pas abandonner nos ainés, ceux sont eux 
qui ont « fait ce qu’on est » est leur credo ! 

Nous remercions les visiteuses pour l’énergie, le cœur qu’elles mettent dans la réalisation de leur 
mission.           Corinne Bianquis 

 

DES NOUVELLES DU GROUPE « BALADES » 

BALADE À NOTRE DAME DES ANGES 
Ce dimanche 20 mars notre petit groupe de 10 courageux s'est donné 

rendez-vous à Pignans pour monter à Notre Dame des Anges par le GR9, qui 
reprend pour partie le chemin de croix et ses oratoires. 

Le sentier un peu raide monte régulièrement à travers les chênes-
lièges, les bruyères arborescentes et les arbousiers. Plus haut, les chênes 
blancs, les pins et les châtaigniers prennent le relais. Deux heures de montée 
et la chapelle est en vue, bâtie sur un beau 
plateau verdoyant. Le ciel couvert bien 

nuageux nous cache en partie le panorama : les collines des Maures, les îles 
d'Hyères. C'est à ce moment-là que nous accueillons les 5 autres randonneurs 
qui, cette fois-ci, ont préféré monter en voiture. Après la joie des retrouvailles 
et celle de partager un bon pique-nique, nous entrons dans la chapelle pour 
détailler les ex-voto et nous régaler des voix de nos deux chanteuses, 
Dominique et Sophie, qui nous offrent l'Ave Maria de Gounod et un chant 
grégorien… Moment très émouvant et apprécié de tous. 

Le vent frais de ce 1er jour du printemps nous incite à reprendre le sentier du retour bien abrité sous 
les arbres ; au cours de la descente nous refaisons le plein de nos gourdes à la source bien nommée de la 
Glacière. Une nouvelle fois, notre groupe a partagé de bons moments d'échanges, d'efforts et de chaleur 
humaine.           Nicole Rolland 
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VOYAGE A NICE 

 
Le samedi 19 mars, 50 personnes, des 

paroisses protestantes de Sanary, Toulon et Hyères 
se sont retrouvées pour une journée thématique à 
Nice. Outre la joie de nous revoir, nous avons été 
gâtés par la présence de trois Pasteurs : Silvia ILL, 
Noémie WOODWARD, Christian BADET. Nos plus 
vifs remerciements s’adressent à Christian Badet 
qui a mis sur pied ce voyage remarquablement 
organisé quant au fond et à la forme. 

Outre l’intérêt touristique, les visites 
(guidées) ont, dans un esprit œcuménique et inter-
religieux, illustré le Judaïsme avec le Musée 
Chagall, le Protestantisme avec le Temple Saint-
Esprit de Nice, et l’Orthodoxie avec la cathédrale 
Saint Nicolas. Le musée national Marc Chagall, 
ouvert en 1973, possède la singularité d’avoir été 
réalisé du vivant de l’artiste et voulu par celui-ci. Il 
fait passer un message biblique. Des œuvres 
diversifiées sont présentées : lithographies, 
gravures, gouaches, sculptures, céramique… On 
mentionnera tout spécialement le grand vitrail en 
trois parties, situé dans l’auditorium. 

Vitraux du Musée Chagall 
Le Temple protestant Nice Saint-Esprit, 

ouvert en 1866, d’un style architectural 
néogothique, est situé au centre-ville, dans un 
environnement élégant. Anciennement église 
épiscopalienne américaine, il est inscrit aux 
monuments historiques depuis 2020. 

Nous y avons été reçus par le Pasteur Paolo 
Morlachetti ; merci à lui pour son accueil 
chaleureux. La grande salle du Centre protestant de 
rencontres, jouxtant le Temple, a été mise 
aimablement à notre disposition pour le déjeuner. 
Le Pasteur et le Président du Conseil Presbytéral 
nous ont fait visiter le Temple et nous en ont 
présenté l’historique dans le contexte de la ville de 
Nice et de la communauté protestante. Enfin, 

cerise sur le gâteau, l’organiste a gentiment joué un 
petit morceau de musique pour nous. 

Temple de Nice 
Le troisième pôle de la journée était 

constitué par la visite de la cathédrale orthodoxe 
Saint Nicolas. Cet édifice constitue la plus grande 
église orthodoxe russe située en dehors du 
territoire de la Russie. Ouverte en 1912, elle a été 
classée au titre des monuments historiques en 
1987. Cet édifice prestigieux et impressionnant 
présente de splendides boiseries sculptées et de 
nombreuses icônes, dont certaines sont 
particulièrement anciennes : une icône date de 
Pierre le Grand, et une autre d’Ivan le Terrible. 

On a remarqué naturellement l’iconostase 
en métal repoussé et ciselé. 

Cette journée sympathique, agréable, 
conviviale, et extrêmement intéressante a été un 
très grand succès. Elle est une incitation à d’autres 
initiatives, d’autres projets… 

Gilles Tissot 
 

Comment soutenir l'Ukraine 
Dans le cadre des tragiques évènements qui 

bouleversent l’Ukraine, la plateforme Solidarité 
Protestante, en lien avec le réseau des institutions 
protestantes agissant dans le domaine 
humanitaire, a ouvert un espace de collecte dédié : 
« Solidarité Protestante-Ukraine ». 

Les fonds récoltés serviront notamment à 
soutenir l’accueil des réfugiés sur le territoire 
français et l’action des ONG sur place auprès des 
populations civiles. 

Par chèque : à l’ordre de « Solidarité 
Protestante Ukraine » à envoyer à : Fondation du 
protestantisme, 47 rue de Clichy 75009 Paris. 

 
 

https://www.fondationduprotestantisme.org/agir-avec-nous/solidarite-protestante/
https://www.fondationduprotestantisme.org/agir-avec-nous/solidarite-protestante/
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GROUPE PRIERE ET JARDIN BIBLIQUE 

 
Nos rencontres de prière n’ont pas été interrompues durant l’été, 

elles ont donc tout naturellement continué, en septembre toujours au 
rythme d’une par mois, un samedi matin. 

Elles commencent tout d’abord par un petit déjeuner alimenté par 
chacun. C’est un moment convivial qui nous permet d’échanger des 
nouvelles et ou d’aborder des sujets qui nous concernent plus 
personnellement. 

Puis nous glissons vers la prière proprement dite. Silvia, notre 
pasteure nous rejoint dès qu’elle en a la possibilité. Cette année nous avons 
un peu changé nos habitudes qui étaient de confier à une personne du 
groupe un sujet choisi par elle. Maintenant, les thèmes choisis sont 
soutenus par toutes les personnes présentes. 
 

Nous sommes partis du thème général : « Être ensemble pour 
entendre et chercher Dieu ; comment ? Pourquoi ? » 

Nous nous sommes appuyés d’une part sur un texte de Christophe Montoya : « Celui qui demande 
reçoit » texte qui interroge la prière. Et d’autre part sur un texte de Dietrich Bonhoeffer tiré « De la vie 
communautaire ». De ces textes, nous avons extrait une série de questions sur la prière qui nous servent de 
support durant nos réunions. Réunions qui commencent par un temps de louange soutenu par la prière et 
le chant de cantiques, de lectures bibliques en rapport avec le thème choisi. Réunions pendant lesquelles 
aussi, chacun peut dire son ressenti, partager un témoignage de vie, soumettre des préoccupations 
personnelles ou générales. Chacun pouvant prier pour les sujets évoqués. 

Le dimanche 21 novembre 2021, notre groupe a animé le culte, en particulier la liturgie et une 
participante occasionnelle de notre groupe, Claire Roux, responsable dans son église (église adventiste), a 
assuré la prédication. 

A l’issue de nos rencontres nous essayons le lendemain au culte de partager un résumé de la teneur 
de notre réunion. 

Nous avons été heureux de voir se concrétiser le projet de « Jardin biblique » cher à Christiane 
Mangiapan, accompagné de l’édition d’une brochure réunissant toutes les études qu’elle nous a apportées 
sur les plantes de la Bible et leur symbolique pour notre foi. 

 
Le jardin du temple contient donc 
maintenant des plantes citées dans 
la Bible, chacune assortie d’un 
verset biblique qui lui correspond. 
 
Le climat méditerranéen de notre 
région y est favorable. C’est « un 
parcours botanique biblique » avec 
une belle symbolique. 
 
 
 

 
Nous avons le privilège de pouvoir nous réunir pour prier, ce qui n’est pas le cas de bien des chrétiens 

actuellement. Nous sommes conscients de ce privilège, nous cherchons la présence de Dieu et selon sa 
promesse, il est au rendez-vous. 

Françoise Mallet 
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DIACONIE ET EGLISE 
 

Un service libre et volontaire 
Accomplir de bonnes œuvres ne peut 

devenir une manière de garder bonne conscience 
ou d’obtenir leur salut. Nous vivons sous la Grâce et 
nous en rendons grâce. Œuvrer auprès des plus 
petits, des personnes atteintes d’handicap, des 
personnes démunies ou exclues c’est leur faire 
partager notre joie, notre foi, notre espérance. 
Diaconats, Entraides, Services sociaux, Foyers de 
jeunes, Maisons d’accueil sont autant de moyens 
de manifester l’amour de Dieu pour chacune de ses 
créatures. 

Tout le ministère de Jésus s’est déroulé au 
milieu d’une humanité humiliée, opprimée, 
dévisagée. Il s’est mis à l’écoute des malades et des 
malaimés, leur apportant guérison, bénédiction et 
consolation. Il s’est fait serviteur et il nous appelle 
à sa suite. La fin du chapitre 5 de l’évangile de 
Matthieu nous exhorte : Soyez parfaits, soyez 
saints, devenez extraordinaires ! 

L’apôtre Paul reprend le flambeau : « Vous 
avez été appelés à la Liberté. Seulement, ne faites 
pas de cette liberté un prétexte pour vous laisser 

 
aller à vos propres instincts. Au contraire, laissez-
vous guider par l’amour pour vous mettre au 
service les uns des autres. Car toute la loi se résume 
dans ce seul commandement ‘’ Tu aimeras ton 
prochain comme toi-même’’ » (Galates 5, v13-14). 

En 2010 Le Conseil des Eglises en France 
(qui réunit toutes les dénominations chrétiennes) a 
déclaré : Les chrétiens sont tenus de mettre en 
œuvre la grâce et les talents qu’ils ont reçus pour 
améliorer la vie sur terre. (CeeF 2010) 

Sur l’agglomération toulonnaise il y aurait 
tant de lieux où exercer nos talents pour améliorer 
la vie de nos contemporains. Peut-être des 
partenariats nouveaux ou des initiatives qui 
pourraient engager de jeunes artisans de paix… 

Qu’en pensez-vous ? Avez-vous un talent, 
une compétence ou une disponibilité à proposer ? 

N’hésitez pas à en parler autour de vous, à 
votre pasteur, aux membres du Conseil 
Presbytéral ! 

Corinne Akli 

 
En ce début d'année, au diaconat nous vous avons beaucoup sollicités. Tout d'abord par une offrande 

exceptionnelle pour les îles Tonga, touchées par une éruption volcanique entraînant une pluie de cendres et 
un raz de marée. Cette offrande a été confiée au DEFAP. 

Puis, nous avons décidé d'avoir une action concrète que la fermeture de l'Armée du Salut nous 
empêchait à l'avenir. C'est donc une fois par trimestre que nous ferons une collecte pour les étudiants. 
Lorsque nous sommes arrivés à l'épicerie solidaire et que nous avons vu la queue formée par les étudiants 
pour avoir un colis, cela nous a serré le cœur. Comment accepter que la future élite de la nation en soit 
réduite à demander des colis alimentaires ? C'est scandaleux, mais c'est malheureusement la réalité. Le 
directeur de l'épicerie solidaire nous a envoyé une très gentille lettre de remerciement, accompagnée d'un 
poème, que nous avons affiché au temple, sur le panneau à droite de l'entrée. 

Puis ce fut la collecte pour l'Ukraine, illustrée par ces deux photos : 
 

L'AG a permis à beaucoup 
d'adhérents de renouveler leur adhésion, 
nous les remercions car sans cela, rien 
n'est possible. Pour ceux qui n'étaient pas 
présents ce jour-là, il est toujours possible 
d'adhérer à tout moment, auprès d'un 
membre du Diaconat présent au culte. 

Nous sommes adhérents à la 
fédération de l'entraide protestante. C'est 
important de faire partie de cette fédération qui nous envoie régulièrement des 

informations, nous invite à des visioconférences et peut à tout moment nous conseiller. 
Pendant la Covid, la FEP a pris l'habitude d'envoyer une lettre à caractère spirituel : "la boussole", sur 

des thèmes divers. Nous vous encourageons à vous y abonner : contact@fep.asso 
Britta Medus 

mailto:contact@fep.asso
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LA MUSIQUE AU TEMPLE, LA LITURGIE, LES CONCERTS, LA SACRISTIE : DES NOUVEAUTES EN 2022 

Pendant le culte : il y a les musiciens qui sont acteurs avec des instruments variés : 
les organistes : Eveline, Annik, Jean-François, Elizabeth, France-Lise 
les cordes : Florian au violoncelle, Christine qui va démarrer, Caroline à la viole de gambe 
les vents : Silvia à la flûte 
les voix : la chorale polynésienne et la chorale de musique classique et bien sûr, la liste reste ouverte à 
tous ceux qui ont envie de participer activement à nos cultes. 

Il y a notre liturgie qui a été revue depuis maintenant 2 ans, hé oui ça a été très long avec la Covid, le 
changement de pasteur, les disponibilités complexes de chacun ! 
Mais on y est arrivé, et voilà les livrets tout neufs sont en place et j'espère que le résultat proposé vous 
convient ! Et je l'espère vraiment car on ne changera rien avant 10 ans !!! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La sacristie nouvelle mouture : et voilà, on a enfin remis un peu d'ordre et fait du rangement dans 
notre sacristie ! Et qu'est-ce qu'on a pu jeter comme bazar ! Une réflexion sur le rangement s'impose et fera 
l’objet d’un autre article une prochaine fois. On a commencé par éliminer le trop plein de tables en tous 
genres qui encombrait l'espace. Certains vont peut-être regretter certains meubles, mais en transformant 
l'organisation de ces espaces on a réussi à les rendre fonctionnels et accueillants pour les différents usagers. 
Ceux qui n'y vont jamais peuvent regarder le résultat et j'espère que ça vous plaira ! Une photo de la 
transformation de 2 tables donne une idée du travail réalisé. Merci aux acteurs de ces travaux ...qui ne sont 
pas finis car une équipe de nettoyage des murs et des plafonds doit se mette en place, puis ce sera une 
peinture fraîche, et gardons des forces pour la suite avec la finition de 
la restauration de la maisonnette, son réaménagement, et tous les 
projets qui découleront des différentes réflexions des paroissiens avec 
le conseil presbytéral. 

Les concerts : nous sommes très heureux de voir que cette 
activité bat son plein et 12 concerts sont à l'affiche entre janvier et 
juillet ! 

Quel programme, et quelle chance de pouvoir se retrouver 
grâce à l’art ! Que ce soit du programme classique ou baroque, de la 
musique folk ou rituelle, des solistes ou des ensembles, du spectacle 
chanté ou dansé, de la mise en scène ou du récital, tous les genres sont 
accueillis. 

Les artistes vous remercient de leur permettre de s'exprimer 
sans contraintes. Ce qui serait encore plus fort ce serait d'augmenter 
leur fréquentation, ceci est possible car les horaires de ces concerts 
sont variés : le dimanche en fin d'après-midi, le samedi avant la soirée 
pour rentrer chez soi en bus. 

Alors n'hésitez pas à vous permettre un moment agréable ! Et quel bonheur d’y rencontrer des 
personnes non paroissiens mais qui aiment les spectacles proposés, vous auriez vu les yeux ravis de notre 
pasteure quand elle a vu tous ces jeunes au concert d'artistes folks renommés. 

C'est cool d'enlever les barrières des cultures différentes. 
Notre cher Christian a réalisé un domino des affiches, et vous pouvez observer la variété des propositions ! 

Alors on continue et... VENEZ ! 

Caroline Saumagne 
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L’ŒCUMENISME A TRAVERS RCF ET LES RENCONTRES AVEC LES MARISTES 

RCF aujourd’hui : RCF Méditerranée apporte à ses auditeurs du Var une voix pleine de joie et d’espérance. 
Comme media généraliste chrétien, les programmes s’adressent en FM (105.10) à plus de 680.000 habitants 

du Var auxquels nous pouvons rajouter plus de 50.000 personnes sur Brignoles, St Maximin et sur la côte entre Bormes 
et St Tropez grâce au nouveau système d’émission numérique DAB+ selon lequel la radio est autorisée à émettre 
depuis le 12 octobre 2021. Ce qui est une grande chance car c’est l’avenir de la diffusion hertzienne. Elle peut bien-sûr 
être entendue en Digital internet partout. 

Plus de 48000 personnes l’écoutent régulièrement en FM. L’audience en DAB est à construire, celle en digital 
à consolider. Les équipes sont constituées de 6 salariés et plus de 60 bénévoles. Elle est soutenue par plus de 700 
donateurs. 

Les projets : D’abord, ne pas oublier que les émissions doivent permettre à l’auditeur de trouver des repères 
qui le font grandir et apportent de l’Espérance et de la fraternité. Et les évènements récents montrent combien cela 
devient nécessaire. La radio a une notoriété de 23% ce qui reste, disons, trop faible. Grâce au DAB+ (que seules 13 
radios, dont RCF, ont pu bénéficier), RCF peut couvrir le Var en meilleure qualité et en géographie. 

Grâce à la générosité de grands donateurs, RCF a pu financer cette année : 
- Le renouvellement des serveurs et automates pour assurer la cyber sécurité, 
- Equiper un studio mobile et faire du direct pour certains grands évènements de la région, 
- Embaucher avant l’été une personne pour développer l’audience digitale. 
RCF demain : La radio vise une audience de 100.000 personnes en FM (105.10), DAB et 
Digital. 

Elle imagine pouvoir fédérer autour du projet RCF plus de 100 bénévoles à travers le Var. 
Elle souhaite proposer des émissions qui intéressent plus de jeunes et plus de chercheurs de sens et être au 

rendez-vous des nouvelles habitudes d’écoute digitale des auditeurs sur smartphone ou PC, en podcast ou en 
réécoute. Elle veut être cette radio qui « partage la Joie de s’ouvrir à l’autre, au monde, à Dieu en devenant tous des 
acteurs de fraternité ». 

Les émissions « protestantes » 
Elles sont à retrouver les jeudis à 19 h 30 ou les dimanches à 9 h 30 sous le titre « Escale protestante ». 

Elles alternent entre éclairage biblique, théologique, éthique et informations diverses. Nous sommes épaulés 
par une petite équipe de la paroisse de St Raphaël mais, sur Toulon, ce sont essentiellement les pasteurs du 
consistoire qui assurent les émissions. Elles peuvent également être écoutées en « podcast » sur 
https://rcf.fr/vie-spirituelle/escale-protestante. 

Si vous souhaitez intervenir, apporter un éclairage, une information, animer des émissions, n’hésitez 
pas à vous signaler ; nous serons heureux de vous accueillir au micro de ce qui constitue finalement la plus 
grande paroisse du Var en nombre d’auditeurs ! 
 

LA SYNODALITE EN ACTION 

A l’invitation du Centre Mariste à Toulon, les pasteurs Silvia ILL et Christian 
BADET étaient invités en février à parler de l’expérience des protestants en matière de 
synodalité, c’est-à-dire d’une vie en Eglise qui s’organise et se gère par des synodes et 
des assemblées, de manière collégiale. En effet, l’Eglise catholique a invité ses fidèles 
à une large consultation sur le modèle de la synodalité, chose peu courante de leur 
côté ; Alors que les protestants ont une expérience longue et ancienne de ce 
fonctionnement.  

Sur la base des principes qui régissent notre ecclésiologie et l’affirmation du 
sacerdoce universel, les pasteurs ont pu présenter le régime presbytérien-synodal à 
l’œuvre dans nos églises, au niveau local et aux échelons régionaux et national. 

Une nombreuse assistance a été très intéressée par cette présentation et ce fut une découverte pour 
bon nombre de présents. De multiples questions ont montré l’intérêt pour ce sujet qui est au cœur de la vie 
de nos églises protestantes, alliant diversité et solidarité. 

Nous nous réjouissons de cette démarche catholique pour la synodalité de l’Eglise. Nous partageons 
souvent les mêmes questions et les mêmes interrogations, mais notre expérience montre qu’une autre 
forme de vie en église est possible, avec elle aussi, ses richesses et ses faiblesses. 

Ce fut un beau moment de vie œcuménique dans l’espérance d’une « marche commune » vers 
l’annonce de l’Evangile.         Christian Badet 

https://rcf.fr/vie-spirituelle/escale-protestante

